
«Развивающее общение в практике педагога» 

Технологии «Развивающее общение» принадлежит ведущая роль в развитие 

саморегуляции поведения ребенка, так как она если не полностью, то в 

большой степени самому ребенку позволяет решать свои проблемы, найти 

решение в конфликтных ситуациях, которые постоянно возникают в 

общении всех возрастных групп. 

 Есть ли смысл обучать детей детсадовского возраста самостоятельному 

решению конфликтов или же на этом этапе развития достаточно 

вмешательства воспитателя или родителей? 

Следующие факты говорят в пользу обучения. 

Во-первых, самостоятельное решение конфликтов детьми значительно 

разгружает взрослого, которому в этом случае не требуется исполнять роль 

судьи, а достаточно занимать более комфортную позицию помощника. 

Во-вторых, когда дети осваивают технологию решения конфликтов, 

ответственность за происходящее и случившееся ложится на самих детей, 

что в свою очередь ведет к большей самостоятельности каждого отдельного 

ребенка, а значит, к развитию саморегуляции поведения. 

В-третьих, новые навыки конструктивного поведения понижают степень 

конфликтности группы в целом. 

В-четвертых, обучение данному навыку повышает самооценку детей, что 

позволяет им чувствовать себя более уверенно в общении со сверстниками и 

в жизни, а значит, уровень эмоциональной защищенности ребенка растёт. 

Новый код общения 

Новый код общения с детьми основан на уважении друг к другу и умении 

общаться. Он требует, чтобы: 

1) обе стороны помнили о взаимном уважении; 

2) понимание предшествовало советам и наставлениям. 

Когда ребенок во власти сильного чувства, он никого не слушает. Он не 

способен принять ни совета, ни утешения, ни конструктивной критики. Он 

хочет, чтобы мы поняли его, поняли, что происходит в нем в эту самую 

минуту. Более того, он хочет, чтобы его поняли без необходимости подробно 



объяснять свои ощущения. Получается нечто вроде игры,  ребенок сообщает 

нам минимум информации, предоставляя отгадывать остальное. 

Когда он говорит нам: "Меня сегодня отругала Нина Николаевна" - не стоит 

выяснять подробности. Тем более не надо спрашивать: "За что? Ты наверняка 

заслужил эту взбучку. Что же ты сделал?" Не надо жалеть ребенка: 

"Бедняжка!" Мы должны показать ему, что понимаем его замешательство, 

боль, желание отомстить. Откуда мы знаем, что он чувствует? Мы смотрим 

на него и слушаем его, а также полагаемся на свой собственный 

эмоциональный опыт. Мы знаем, что должен чувствовать ребенок, когда его 

отругают при всех, при себе подобных. Мы отвечаем ему так, что ребенок 

сознает: мы понимаем, что ему пришлось пережить. 

Подойдет любое из следующих утверждений: 

- Наверное, тебе было очень неприятно. 

- Ты, наверное, страшно разозлился. 

- Наверное, ты ненавидел воспитательницу в эту минуту. 

- Наверное, ты ужасно расстроился. 

-Да, у тебя был трудный день сегодня. 

Сильное чувство у ребенка не исчезает, когда ему говорят: "Нехорошо так 

злиться", или если мы пытаются убедить его, что он "зря так реагирует". 

Сильное чувство не исчезнет, если наложить на него запрет. Зато оно станет 

менее интенсивным и потеряет остроту, когда встретит сочувствие и 

понимание. 

Дети могут помочь себе сами, если кто-то готов их выслушивать и 

сопереживать им. Но слова сопереживания не приходят нам в голову 

естественным образом. Это не наш «родной язык». Большинство из нас 

выросло в обстановке отрицания чувств. Чтобы овладеть этим новым языком 

одобрения, нам нужно узнать его приемы и поупражняться в них. Вот 

несколько способов помочь ребенку разобраться в своих чувствах. 

ЧТОБЫ ПОМОЧЬ РЕБЕНКУ РАЗОБРАТЬСЯ 

В СВОИХ ЧУВСТВАХ 

1. Выслушайте его внимательно. Если воспитатель хочет послушать 

ребенка, обязательно надо повернуться к нему лицом — так, чтобы 



глаза ребенка и взрослого находились на одном уровне. Если ребенок 

маленький, то следует сесть на более низкий стул и придвинуть его 

поближе к малышу. Положение взрослого по отношению к ребенку и 

поза — первые и самые сильные сигналы о том, насколько его готовы 

слушать н услышать. 

2. Разделите его чувства (с помощью слов «да...», «хм...», «понятно»). • 

Если ребенок расстроен и огорчен, не следует сразу задавать ему 

вопросы. Желательно, чтобы слова взрослого звучали в 

утвердительной форме. Разница между утвердительным и 

вопросительным предложением очень незначительна, иногда это всего 

лишь тонкая интонация, а реакция на них бывает очень разная. Часто 

на вопрос: «Что случилось?» — огорченный ребенок отвечает: 

«Ничего!», а если сказать: «Что-то случилось…» — то ребенку 

бывает легче начать рассказывать о случившемся. Очень важно в 

беседе «держать паузу». Надо помнить, что это время принадлежит 

ребенку, взрослому следует воздержаться от своих замечаний и 

соображений. Пауза помогает ребенку разобраться в своем 

переживании и одновременно полнее почувствовать, что взрослый 

рядом. Помолчать следует и после ответа ребенка — может, он что-

то добавит. Узнать о том, что ребенок не готов услышать реплику 

взрослого, можно по его внешнему виду. Если его глаза смотрят в 

сторону, «внутрь» или вдаль, то надо продолжать молчать: т. к. в 

ребенке происходит очень важная и нужная внутренняя работа. 

3. Назовите его чувства. Воспитателю иногда полезно повторить, что, 

как он понял, случилось с ребенком, а потом обозначить его чувство, 

но так, чтобы у ребенка не сложилось впечатление, что его 

передразнивают, когда повторяют его слова. Целесообразно 

использовать другие слова с тем же смыслом 

4. Покажите, что вам понятны желания ребенка, подарите ему желаемое в 

фантазии. 

 

• Во-первых, исчезает или по крайней мере сильно ослабевает отрицательное 

переживание ребенка. Здесь сказывается замечательная закономерность: 

разделенная радость удваивается, разделенное горе уменьшается вдвое. 

• Во-вторых, ребенок, убедившись, что взрослый готов его слушать, начинает 

рассказывать о себе больше. Иногда в одной беседе неожиданно может 

проявиться целая цепь проблем и огорчений. 

• В-третьих, ребенок сам продвигается в решении своей проблемы. 

Замечательные психологи А. Фабер и Э. Мазлиш в своей книге «Как 

говорить, чтобы дети слушали, и как слушать, чтобы дети говорили» 

предлагают следующее решение конфликта между детьми. 



Шаг 1: опишите то, что вы видите. Или попросите самих детей рассказать, 

что происходит между ними. Например: «Я вижу двух мальчиков, которые 

не могут поделить мяч». 

Шаг 2: опишите чувства, которые, по вашему мнению, испытывает ребенок    

(не бойтесь ошибиться, дети легко вас поправят, если вы назовете что-то не 

точно). Либо вы можете спросить о чувствах непосредственно у детей, 

однако этот вопрос следует задавать не в прямой форме: «Что ты 

чувствуешь?», а в косвенной: «А тебе это нравится?». Имеется в виду, 

нравится ли ребенку то, что с ним происходит или уже произошло. В этот 

момент необходимо направить энергию ребенка на рефлексию собственных 

негативных чувств. Это может быть раздражение, злость, досада, обида, 

страх, разочарование, огорчение или гнев. Тем самым мы обучаем детей 

лучше понимать себя и соответственно реагировать. Концентрируя ребёнка 

на осмыслении чувств, мы выводим его из состояния эмоционального 

аффекта в более спокойное состояние, состояние размышления. Одно это 

значительно снижает накал страстей. 

Шаг 3: примите чувства ребенка. Посочувствуйте одному и «помычите» 

другому. Можно сказать: «Да, я хорошо тебя понимаю! Это очень неприятно, 

когда ты играешь, и вдруг у тебя отбирают игрушку…», «Хм…». 

Шаг 4: попросите детей озвучить свои позиции друг другу. Например, 

предложите сказать одному из них: «Артем, мне не нравится, что ты 

отбираешь у меня мяч, когда я с ним играю». Повторите высказывания детей 

и уточните, услышали ли стороны друг друга. На этом этапе важно не 

предлагать своё решение. 

Шаг 5: Если этого оказалось недостаточно и дети не могут договориться 

сами, напомните правила, существующие в группе, в детском саду или 

обществе в целом. Например: «А вы знаете, ребята, что в детском саду у нас 

есть правило не обижать друг друга, не бросать друг в друга вещи, игрушки, 

снег, песок, не вырывать игрушки из рук, а спрашивать разрешения?» 

Шаг 6: оставьте детей одних, дав им задание обсудить проблему друг с 

другом и вместе найти решение, которое устроит обоих. Ключевые слова – 

«вместе» и «устроит обоих». Можно добавить, что когда ребята найдут такое 

решение, они могут подойти к вам и рассказать, что у них получилось; в этом 

им поможет «коврик мира». 
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